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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN A FUNCIONARIADO 
 
CAPACITAN AL PERSONAL DEL IEEQ SOBRE DELITOS ELECTORALES  
El funcionariado del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) atendió el “Curso sobre delitos 
electorales con proyección al Proceso Electoral Local 2023-2024” impartido por personal de la Fiscalía 
General del Estado de Querétaro (FGE). El objetivo fue contribuir al conocimiento de los principales 
fundamentos, así como de los elementos prácticos y teóricos del Sistema Penal Acusatorio en materia penal 
electoral; la actividad es parte del programa de capacitación permanente del Instituto implementado por la 
Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación. El curso realizado en la sede del IEEQ estuvo a cargo 
de Rubí Guadalupe Aguilar Guerrero, Titular de la Dirección Jurídica y de Vinculación Institucional de la FGE, 
y contó con la asistencia de 56 integrantes del organismo electoral. La Consejera Presidenta del Instituto, 
Grisel Muñiz Rodríguez, señaló la importancia de la actualización respecto de la normatividad vigente y otras 
temáticas, así como la eficaz coordinación institucional rumbo al siguiente proceso electoral. De igual 
manera, la Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, Consejera Karla Isabel Olvera 
Moreno, señaló que el programa de capacitación responde a las necesidades del Instituto y abona al 
adecuado ejercicio de la función pública; además, dijo que los delitos electorales es un tema que no solo 
compete al área jurídica sino a todas y todos. En su oportunidad, la Titular de la Dirección Jurídica y de 
Vinculación Institucional de la FGE destacó la constante colaboración entre ambas instituciones. En su 
exposición, la funcionaria hizo una relatoría de los principales cambios a la legislación en la materia de 2014 
a la fecha; asimismo, resaltó que los delitos electorales no solo se pueden consumar durante los procesos 
comiciales sino en cualquier momento. Entre las personas asistentes estuvieron el Secretario Ejecutivo, Juan 
Ulises Hernández Castro, y la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo. 
(CQRO 6, PA 4, EUQ 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/capacitan-al-personal-del-ieeq-sobre-delitos-electorales/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/07/05/fiscalia-capacita-a-personal-de-ieeq-sobre-delitos-
electorales/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/fiscalia-advierte-sobre-los-delitos-electorales-en-queretaro-
10327758.html 
 
https://rotativo.com.mx/locales/san-juan-del-rio/capacitan-sobre-delitos-electorales-funcionarios-
ieeq_1507620_102.html 
 
https://circulonoticias.com/capacitan-al-personal-del-ieeq-sobre-delitos-electorales/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/recibe-personal-del-ieeq-capacitacion-sobre-delitos-
electorales?utm_campaign=shareaholic&utm_medium=twitter&utm_source=socialnetwork 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/capacitan-personal/ 
 
https://www.noticiasgobierno.com/index.php/2023/07/05/capacitan-al-ieeq-sobre-delitos-electorales/ 
 
https://queretaro24-7.com/capacitan-al-personal-del-ieeq-sobre-delitos-electorales/ 
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QUERÉTARO SEGURO 
 
QUERÉTARO SEGURO, NUEVO PARTIDO POLÍTICO LOCAL DE LA ENTIDAD 
Por Alan Contreras  
Este instituto político tiene como representante legal a Connie Herrera, ex diputada local por el Partido 
Querétaro Independiente y dirigente de este instituto. El Instituto Nacional Electoral (INE) validó el registro 
de "Querétaro con Rumbo, A. C." como nuevo partido político en Querétaro, con la denominación de 
"Querétaro Seguro", que le otorgó el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), de tal manera que su 
formalización como nuevo instituto político local surtió efecto a partir del primero de julio. Cabe recordar 
que el 31 de enero del 2023 la organización ciudadana “Querétaro con Rumbo A.C.” presentó ante el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) su solicitud formal para el registro como Partido Político Local 
denominado “Querétaro Seguro”. En su momento, el IEEQ informó que el partido local accederá al 
financiamiento público a que tiene derecho, en términos de la normatividad aplicable. Entre otros requisitos 
la organización presentó un aviso de intenci??n, realizó asambleas en cuando menos dos terceras partes de 
los municipios, contó con un número mínimo de afiliaciones equivalente al 0.26% de la ciudadanía inscrita 
en el padrón electoral utilizado en el proceso electoral local 2020-2021 en la entidad (4, 522) y llevó a cabo 
una asamblea local constitutiva. Este instituto político tiene como representante legal a Connie Herrera, 
exdiputada local por el Partido Querétaro Independiente y dirigente de este instituto. Anteriormente, el 
Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los informes de ingresos y 
egresos del primer trimestre de 2023 de las organizaciones “Biodiversidad Querétaro A.C.”, “Movimiento 
Laborista Querétaro A.C.” y “Querétaro con Rumbo A.C.”; las dos primeras, pretendieron constituirse como 
partido político local, y la tercera, obtuvo su registro con efectos al 1 de julio del presente año. A nivel 
nacional INE valida partidos políticos nuevos. Los Organismos Públicos Locales (OPL) de 10 entidades 
del país, otorgaron el registro a 25 nuevos Partidos Políticos Locales (PPL), mismo que surtió efecto a partir 
del 1 de julio de 2023, cuyas afiliaciones fueron validadas por el Instituto Nacional Electoral (INE). Así lo 
establece el Quinto Informe sobre el Proceso de Registro de Partidos Políticos Locales 2022-2023, 
presentado en sesión ordinaria de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos. Inicialmente, 156 
organizaciones presentaron su notificación de intención para constituirse como Partido Político Local. De 
acuerdo con el documento, entre el 27 de marzo y el 19 de mayo se emitieron 41 dictámenes, luego de que la 
Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos (DEPPP) notificó a los OPL el resultado de la 
verificación del número mínimo de personas afiliadas a cada una de las 41 organizaciones que presentaron 
su solicitud de registro. Las entidades donde los institutos electorales locales determinaron la procedencia 
del registro de PPL son: Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, 
Querétaro, San Luis Potosí, Sonora y Zacatecas.  
 
https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2023/7/5/queretaro-seguro-nuevo-partido-politico-local-
de-la-entidad-770182.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ADVIERTE IGLESIA “POLARIZACIONES” 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, afirmó que se esperan “polarizaciones fuertes” 
en el país, como parte del ambiente que se vive ante la proximidad del proceso electoral de 2024. (DQ 9) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
MORENA BLOQUEA ACUERDOS  
Alfredo Botello, senador de la República, mencionó que, tras los lamentables accidentes sobre la carretera 
57, el grupo parlamentario del Morena mantiene su negatividad, cuando se ha solicitado la intervención en 
orden de seguridad al gobierno federal, “se oponen para que este tipo de acuerdos continúen”. (PA 12) 
 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/7/5/tribunal-electoral-batea-queja-de-mc-contra-eleccion-de-corcholata-de-morena-770184.html
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APARTAN BARDAS PARA CAMPAÑAS ELECTORALES EN SAN JUAN DEL RÍO 
La presidenta del Partido Acción Nacional en San Juan del Río, Judith Ortiz, indicó que ya arrancaron con el 
proceso del apartado de bardas para promover a los candidatos que buscarán algún cargo de elección 
popular en las próximas elecciones del 2024. (NSJR 1) 
 
MORENA 
 
DIRIGENCIA DE MORENA PIDE CONGRUENCIA A DIPUTADOS 
La dirigente de Morena, Rufina Benítez, se manifestó en contra de la propuesta de deuda que se aprobó este 
día (ayer) la comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura del estado por tres  mil 300 mdp. (N 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REDUCE QUERÉTARO CRECIMIENTO DEL PIB 
Tendencia a reducir tasas desde el segundo trimestre 2022, señala “México Cómo Vamos”. (DQ principal) 
 
N: ANTE RETOS... SOLUCIONES 
Aprueban diputados endeudamiento por tres mil 300 mdp. (N principal) 
 
AM: 4 DE CADA 10 VEHÍCULOS EN LA 57 SON CAMIONES 
El accidente en la México-Querétaro que involucró al menos ocho unidades pesadas, evidencia su afluencia. 
Hasta 2022, 40% del volumen de tránsito son camiones. (AM principal) 
 
EUQ: KURI DEBERÁ SALDAR DEUDA DE TRES MIL MDP ANTES DE IRSE 
La comisión de Planeación y Presupuesto avala adquirir crédito con el compromiso de no dejar pendientes al 
siguiente sexenio. (EUQ principal) 
 
CQRO: AVANZA EN CONGRESO INICIATIVA PARA CONSOLIDAR PROYECTOS DE ENERGÍA, MOVILIDAD 
Y OBRA SOCIAL 
El proyecto energético contempla la adquisición de nuevas unidades de transporte público y obra social. 
(CQRO principal) 
 
PA: INFIERNO EN LA 57 
Es responsabilidad del gobierno federal resolver el problema, señala la Legislatura. (PA principal) 
 
P: ACCIDENTES EN LA CARRETERA 57 AFECTAN AL SECTOR TURÍSTICO 
Los posibles visitantes reconsideran llegar a Querétaro debido a los percances donde es común que estén 
implicados diversos vehículos de carga, sostuvo el encargado de Promoción Turística estatal. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA MAURICIO KURI PROGRAMA DE ESTÍMULOS ECONÓMICOS A PERSONAL DE INSTITUCIONES 
DE SEGURIDAD 
En el marco del Informe de Avances en Materia de Seguridad de los Modelos de Policía de Proximidad, 
Justicia Cívica y Participación Ciudadana, el gobernador Mauricio Kuri anunció un programa de estímulos 
económicos dirigido a personal facultado para el uso legal de la fuerza de las instituciones de seguridad del 
estado, derivado del buen desempeño. (DQ 1 y 5) 
 
DEUDA SE PAGARÁ EN 2027: LUPITA MURGUÍA 
La deuda de 3 mil 300 mdp que se busca contratar por el Poder Ejecutivo este año, será una deuda pública 
que se liquidará antes de concluir esta administración, compartió la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía. 
(N 5) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
DEUDORES ALIMENTARIOS DEBEN ASUMIR SUS CONSECUENCIAS: MARIELA MORÁN 
La diputada Mariela Morán, enfatizó que se están atendiendo los intereses superiores de la infancia, pues las 
y los deudores alimentarios deben asumir sus consecuencias, desde su irresponsabilidad en la vida pública, 
enfrentarlas y subsanarlas. (N 6) 
 
DIPUTADOS QUERETANOS CUESTAN 14 MDP AL AÑO: IMCO 
Cada uno de los 25 diputados locales queretanos, le cuestan a los ciudadanos 14 millones 670 mil pesos 
anuales, cifra que ubica el “costo” de los diputados queretanos por arriba de la media nacional, que es de 13 
millones 630 mil pesos, de acuerdo con el “Informe Legislativo 2023” del IMCO. (N 5) 
 
AUTORIZAN DEUDA PARA PROYECTOS PRIORITARIOS DE ENERGÍA, MOVILIDAD Y OBRA SOCIAL 
La Comisión de Planeación y Presupuesto autorizó al gobierno del estado la adquisición de deuda pública 
por 3 mil 300 mdp, recursos que se destinarán para proyectos de movilidad, energía y obra social. (N 5) 
 
APROBADAS EN COMISIÓN, REFORMAS EN MATERIA DE DEUDORES ALIMENTARIOS 
En sesión de trabajo de la Comisión de Puntos Constitucionales de la LX Legislatura, presidida por el 
diputado Manuel Pozo y de la que también forma parte Christian Orihuela, fueron aprobadas reformas en 
materia de deudores alimentarios. (CQRO 1 y 2) 
 
LLAMAN A BAJAR COSTO EN CASETA DE MACROLIBRAMIENTO APASEO-PALMILLAS 
Debe analizarse la posibilidad de que se reduzca el cobro de la cuota en la caseta del macrolibramiento 
Apaseo-Palmillas, con la finalidad de que el transporte de carga pesada utilice esta vía como alternativa a la 
carretera 57, refirió el diputado Germaín Garfias, presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas y Comunicaciones del Congreso. (CQRO 6) 
 
INFIERNO EN LA 57  
El presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito Municipal de la LX Legislatura, Enrique 
Correa, se mostró en contra de la propuesta de San Juan del Río, de municipalizar su tramo de la carretera 
57. (PA 1 y 3) 
 
LLAMAN A AMPARARSE ANTE ACCIDENTES 
Ante los accidentes y complicaciones en materia de movilidad sobre la carretera federal 57, los particulares 
pueden recurrir a los amparos, señaló el diputado Enrique Correa. (…) La comisión que encabeza aprobó 
exhortos para la SCI, CAPUFE, Guardia Nacional, para que se garantice la seguridad en esta vialidad, se tenga 
la señalización de las obras y se informe sobre estas. (P 2) 
 
VOTARÁN LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO  
La activista de Queretrans, Ilsa Aguilar, reconoció que la iniciativa de “Identidad de Género” propuesta por la 
Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro en compañía de activistas sociales a la LX Legislatura, el 
pasado 30 de junio, tiene muchas posibilidades de ser votada a favor. (PA 4) 
 
PLANTEAN HAYA MAYOR SEGURIDAD EN LA 57 
La Comisión de Desarrollo Urbano de la Legislatura local aprobó un exhorto con el fin de que se realicen 
acciones para incrementar la seguridad en la carretera federal 57. La diputada Graciela Juárez, autora de la 
iniciativa, indicó que se propone la implementación del operativo “Carrusel”, ya que, ante la presencia de 
elementos y patrulla, se disuade a los conductores para que no excedan la velocidad permitida. (EUQ 4) 
 
DIPUTADOS SE REUNIERON CON LA SICT 
Los diputados locales Germaín Garfias y Graciela Juárez sostuvieron una reunión con el representante de la 
SICT en el estado, para buscar de soluciones que permitan reducir el número de accidentes sobre la 
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carretera federal México-Querétaro, lo cuales además de colapsar esta vía, en algunos casos cobran vidas 
humanas. (ESSJR 5) 

 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO PODRÍA DEMANDAR A INFLUENCER POR DIFAMACIÓN 
El municipio de Querétaro no descarta presentar una denuncia por difamación contra la influencer Florencia 
Alduncin que acusó a policías municipales de haberla agredido, esto luego de que la presunta afectada retiró 
los cargos aunque continúan las investigaciones, afirmó el alcalde Luis Nava. (RR) 
 
HASTA 10% DE LOS TRABAJADORES DEL MUNICIPIO PEDIRÍAN VACACIONES 
Aunque aún no se ha recibido ninguna solicitud, se espera que alrededor de 560 de los cinco mil 667 
trabajadores que conforman la burocracia del Municipio de Querétaro tomen entre tres a cinco días de 
vacaciones del 17 al 21 de junio, informó Ana Osornio, secretaria de administración. (Fórmula Noticias) 
 
URGE TERMINAR OBRAS  
Esta carretera 57 está terrible, yo creo que ya estuvo bueno, ya llevamos cinco años en un tramo de Palmillas 
a Escobedo en reparación; señaló el presidente municipal Roberto Cabrera, al referir que los accidentes 
carreteros en la zona se han intensificado, “no son 20 kilómetros. Y en cinco años Banobras no ha terminado 
esas obras de la carretera”. (PA 3) 
 
YA ESTUVO BUENO: ROBERTO CABRERA 
“Quiero hacer un llamado enérgico a las autoridades correspondientes, para que se realicen acciones 
inmediatas. ¡Ya estuvo bueno!”, refirió Roberto Cabrera, presidente municipal de San Juan del Río, tras 
registrarse un nuevo accidente la madrugada de este miércoles, y que paralizara la autopista. (NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“LEY CONAHCYT VIOLENTA LA EDUCACIÓN” 
Si la UAQ desea que sus postgrados sean considerados elegibles para el sistema nacional de becas por parte 
del CONAHCYT, debe dejar de cobrar a los alumnos por la educación que imparte. De acuerdo con la rectora 
Teresa García, la aplicación de la nueva Ley General de Ciencias, Tecnologías, Humanidades e Innovación 
violenta el derecho a la educación dentro de las Instituciones de Educación Superior, ya que las becas de 
posgrado están siendo condicionadas a la gratuidad. (DQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
¡VUELA! Avanzan los preparativos para el Querétaro Maratón del 1 de octubre, pues bajo la nueva dirección 
estatal de Iridia Salazar en INDEREQ y el apoyo del municipio capitalino, ya se tiene 40% de la meta de 
inscripciones pagadas, con casi 6 mil de los 18 mil corredores programados para las 4 categorías de 42, 21, 
10 y 5 kilómetros. JOYA. El maratón es una de las políticas públicas más exitosas y nobles de Querétaro, una 
tradición anual que solo puede dar buenas noticias: deporte, convivencia familiar, atracción de turismo y 
derrama económica. Por celos políticos fue minimizado el sexenio anterior, pero Mauricio Kuri lo rescató 
exitosamente, asignando su organización a expertos como la leyenda del atletismo Germán Silva y ya en 
2022 recuperó su lustre. DUPLA. Hablando de maratones, ya corren juntos en Corregidora los “Mau Boys” 
Josué Guerrero y Agustín Dorantes con mantas en Tejeda que promueven esa dupla panista, el primero a la 
alcaldía y el segundo al Senado. Aquí ya todo se vale. (DQ) 
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EXPEDIENTE Q / LO MISMO 
Por Adán Olvera  
Lo que está pasando en nuestro país es como para regresarnos a la educación primaria; en México el sistema 
de gobierno es presuntamente una democracia representativa, con un sistema presidencialista; el Poder 
Ejecutivo recae en el presidente, quien es elegido por votación popular cada seis años; el Legislativo está 
compuesto por el Congreso de la Unión, por la Cámara de Diputados y el Senado, mientras que el Poder 
Judicial está encabezado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, hoy desde una presidencia tipo la 
década de los 70, no hay y casi no se permite otra opinión que la del presidente. Es la corrupción un 
problema persistente en la política mexicana, los casos de políticos involucrados en actos ilícitos, como 
sobornos o desvío de fondos públicos, han generado desconfianza en la población, el más reciente es el caso 
Segalmex. Otro factor son las promesas incumplidas, los políticos en su mayoría hacen promesas durante sus 
campañas, promesas que luego no cumplen una vez que están en el poder. Algunos políticos pueden parecer 
desconectados de las necesidades y preocupaciones reales de la ciudadanía; por ejemplo proponer señal de 
internet en camiones de transporte público, cuando lo que se requiere es destinar recursos y esfuerzos para 
mejorar la movilidad y luego la conectividad. Los escándalos y controversias en los que se ven envueltos 
algunos políticos también pueden afectar su credibilidad, y en estos eventos suelen recibir una amplia 
cobertura mediática, generando desconfianza en la población. Nuestra clase política anda violando la ley 
electoral a lo largo y ancho del país y prometiendo solucionar lo que hace muchos años no han querido o 
podido solucionar, es una rueda de la fortuna trágica y además vergonzosa. Discursos como los de Santiago 
Creel o las corcholatas de ya saben quien son de pena ajena y la verdad están para preocuparnos. DE 
REBOTE. Cada día hay más medios de comunicación que están en la prosperidad total, sobre todo la 
industria editorial impresa; cuelgan anuncios callejeros en espectaculares promocionando supuestas 
entrevistas con políticos, es el turno de Paul Ospital. Por favor, no vayan a pensar que se las creemos. (DQ) 
 
ASTERISCOS 

“YA ESTUVO BUENO”. En lo que va del año, se han registrado 48 accidentes vehiculares en la carretera 
federal 57. El de este miércoles, con graves afectaciones, pues se mantuvo cerrada la vialidad en el sentido 
México-Querétaro por más de 14 horas. El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, hizo un exhorto al 
gobierno federal para que resuelvan la peligrosidad de esta autopista. “Quiero hacer un llamado enérgico a 
las autoridades correspondientes, para que se realicen acciones inmediatas. ¡Ya estuvo bueno!”, expresó el 
edil. INTERNET. El proyecto RedQ trató de instalar internet en las unidades del transporte público. Con el 
proyecto Qrobús se intentó por segunda ocasión ofrecer internet público gratuito en las unidades del 
transporte público. Este será el tercer intento, en la tercera administración estatal que busca modernizar el 
servicio, para poner wifi en los camiones. Costará 20.3 mdp activar el internet en 650 unidades del 
transporte público colectivo en la zona metropolitana. DESCANSO. Para reponer energías, los legisladores 
locales saldrían de vacaciones a finales de este mes, según el departamento de Comunicación Social del 
Congreso. Si se realiza la sesión de pleno prevista para hoy, únicamente quedaría una sesión más por 
desarrollar para desahogar los pendientes de la Legislatura. Los diputados suelen tomar dos periodos 
vacacionales al año: uno en julio-agosto y otro en diciembre-enero. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
EI PAN HARÁ VALER SU AMPLIA MAYORÍA LEGISLATIVA. El amplio y contundente triunfo de Mauricio 
Kuri González junto con su partido, el PAN, en las urnas en junio de 2021 le da la gasolina necesaria para 
pasar su solicitud de endeudamiento sin necesitar el apoyo de los partidos de oposición. La bancada panista 
cuenta con 16 de los 25 votos, motivo por el cual harán valer su amplia mayoría en este asunto. Aunque es 
posible que también algunos priistas voten a favor. El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, tiene 
programado hablar del tema hasta el próximo lunes cuando se reúna con periodistas en su tradicional 
conferencia de prensa mañanera que se realiza cada inicio de semana, donde además nos aseguran 
presentará los proyectos que tiene planeado fondear con los recursos que se obtengan del empréstito 
autorizado. LAS PRESAS DEL ESTADO ESTÁN CASI SECAS. Nos cuentan que las presas de Querétaro siguen 
casi secas, pese a que se han registrado fuertes lluvias en la última semana. Datos de la Conagua nos revelan 
que hay 9%, en promedio, de almacenamiento en los cuerpos y nos revelan que hay 9% en promedio, de 
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almacenamiento en los cuerpos que opera la dependencia federal. Vale recordar, nos refieren que el titular 
de la SEDEA, Rosendo Anaya, acertó en sus predicciones. (...) (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LA VIABILIDAD DEL APALANCAMIENTO FINANCIERO. Los legisladores que integran la Comisión de 
Planeación y Presupuesto del Congreso local aprobaron ayer por la tarde la iniciativa de decreto que 
autoriza al poder Ejecutivo del estado y a la Agencia de Energía del estado de Querétaro tener un 
“apalancamiento financiero”, es decir, un endeudamiento de 3 mil 300 millones de pesos, que será saldado 
antes de que concluya la administración de Mauricio Kuri. El presidente de la comisión, Gerardo Ángeles 
Herrera, destacó la viabilidad de dicho apalancamiento para solucionar temas inmediatos como la demanda 
de energía, la movilidad integral y la inversión en obras sociales, debido a que la entidad cuenta con los 
recursos propios y con herramientas financieras para invertir en el largo plazo, tiene solidez financiera, no 
ha recibido observaciones de la Auditoría Superior de la Federación, es el segundo con menos 
financiamiento del país y tiene capacidad de pago y finanzas responsables. ¡YA ESTUVO BUENO! Luego del 
tremendo choque e incendio, ayer, de ocho camiones de carga en la México-Querétaro, el presidente 
municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, señaló en redes: “En lo que va de este año, se han suscitado 
48 incidentes vehiculares en la carretera federal 57. Quiero hacer un llamado enérgico a las autoridades 
correspondientes, para que se realicen acciones inmediatas. ¡Ya estuvo bueno! #SJR”. Y no faltó el tuitero que 
le respondió: “Hermanito, no veo que te dirijas a nadie en concreto, estás aventando una papa a ver quién la 
cacha, como funcionario público usted debe saber con quién dirigirse y enviar documentos oficiales a través 
de la secretaría del municipio que representas”. Y el que aseveró: “No es posible que como presidente 
municipal esto sea la postura más radical que tomas en contra de lo que está pasando, mínimo arroba a 
@CAPUFE @GN_MEXICO_”. ¡Ups! ¡NI LO UNO NI LO OTRO! Y es que obras constantes, accidentes, vehículos 
incendiados, muertos y lesionados, cierre de carriles, filas kilométricas y horas perdidas es lo cotidiano en la 
carretera México-Querétaro, considerada desde hace años como una de las vías más peligrosas del país. El 
sexenio de López Obrador prácticamente está por concluir y, lamentablemente, no parece que las cosas 
vayan a cambiar, pues él le apostó a resucitar, lo que a estas alturas resulta un sueño guajiro, el proyecto del 
tren rápido, por aquello de que los gobiernos neoliberales y conservadores acabaron con los ferrocarriles de 
pasajeros… y porque, aseguró, el plan del México-Querétaro fue cancelado por presiones de Estados 
Unidos… Incluso, el gobernador Mauricio Kuri dijo que era más factible ampliar la carretera y dejar uno o 
dos carriles para el transporte pesado, aprovechando que ya se tiene liberado el derecho de vía. ¡Pero ni lo 
uno ni lo otro. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / DOS GENERACIONES 
Dos momentos. Dos diputados federales del PAN: Ignacio Loyola y Felifer Macías, aspirantes al Senado y a 
la alcaldía capitalina. Abajo, cuando el primer gobernante queretano de oposición compartió oficina con 
Felifer, en el Día del niño. Ya sabemos quién es el culpable. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / ESTACIONAMIENTO EMPROBLEMADO  
Por Juan Antonio del Agua 
Razones comerciales e intereses políticos pueden identificarse en opositores al proyecto de construcción del 
estacionamiento del mercado de La Cruz, especialmente de tianguistas foráneos, simpatizantes de un partido 
político. Los más juiciosos piden que la obra se realice después de la temporada decembrina. Agua de 
tianguistas para los pesimistas. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / XÓCHITL ENTRE EL TAPADO Y LAS CORCHOLATAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Tapabocas: Sabino. La panista hidalguense encendió alarmas. Aprueban el dictamen para contratar deuda 
Nava, Dorantes o Sosa, del PAN, al Senado. Carretera de la muerte, negocio y pesadilla. El tapado. Creado en 
1956 por el genial caricaturista Abel Quezada, el personaje constituía el gran misterio del siglo XX mexicano, 
cuando el presidente designaba al candidato de su partido que, tocado por el dedo del señor, 
invariablemente era el sucesor. Esto funcionó hasta el año 2000, cuando el panista Vicente Fox -ahora 
dedicado a promover la legalización de la marihuana- venció al priista Francisco Labastida. De allá para acá, 
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en cuatro sexenios, ningún mandatario ha impuesto heredero. Ni siquiera Vicente Fox que impulsaba a 
Santiago Creel en 2006 y les ganó Felipe Calderón que en 2012 le devolvería el poder al priista Enrique Peña 
Nieto, que en 2018 lo entregaría a Andrés Manuel López Obrador de Morena, quien ha creado un nuevo 
concepto político, la corcholata, dícese del aspirante presidencial designado por el jefe máximo, convertido 
en destapador, cuando -dice- ya no hay tapados. En esa línea, el actual mandatario generó un esquema de 
participación de su movimiento (Morena) con seis aspirantes, cuatro de su partido y dos de sus aliados, 
Verde y PT, para continuar la llamada cuarta transformación. Todo iba a pedir de boca hasta la semana 
pasada, cuando las encuestas, moderno oráculo, daban por hecho la continuidad de ese proyecto y la pelea 
era entre la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y el ex titular de Gobernación Adán 
Augusto López; el excanciller Marcelo Ebrard; el ex líder del Senado Ricardo Monreal; el senador Noroña o el 
verde Manuel Velasco. Digo “iba” porque en unos cuantos días la senadora del PAN, Xóchitl Gálvez, se 
colocado como la principal aspirante de la Alianza va por México y puesto al tú por tú frente a las 
“corcholatas”, con lenguaje disruptivo e imagen de Lele intelectualizada. Y las alarmas se encendieron en 
Palacio Nacional, casi al mismo tiempo que los bots en las redes para denostar a la hidalguense de origen 
indígena y género femenino. Faltan casi 11 meses para las elecciones y la incógnita crece. Hasta la semana 
pasada era adivinar la candidata o candidato de López Obrador. Quien sea, gana, decíamos. Hoy la incógnita 
es si la elegida o elegido podrá vencer a Xóchitl. Sí, ya sé que Morena y sus aliados tendrán el poder federal y 
más de 20 estados para impulsar la  “continuidad con cambio”. Y seremos felices. Sonríe, todo va a estar bien, 
proclama Ebrard. Y sí. -LA VIEJOTECA- Sabiduría política. A principios de junio de 1984, muchos años 
después de dejar el poder, el general Octavio S. Mondragón -el creador de la Universidad Autónoma de 
Querétaro- habló largamente con nuestro director general sobre sus experiencias de gobierno (1949-1955). 
Este es un breve testimonio de esa entrevista. ¿Cómo fue la salida, doctor? -Como siempre. Uno debe 
prepararse desde antes. Hacerse a la idea de que las gentes que se ostentaron como grandes amigos se 
alejen. Uno debe saber que esos mismos lo evitarán y, si puede, hablarán mal de uno. -¿Qué casos recuerda? -
Hubo varios. Gente que dejaban sus vehículos a la vuelta para que no los vieran que llegaban a mi casa. Y en 
especial, recuerdo a un colaborador que cuando ya íbamos de salida no solamente desobedeció cuando le 
pedí un expediente para revisarlo, sino que se lo llevó al licenciado (Juan Crisóstomo) Gorráez diciéndole 
que algo malo se estaría preparando. Desgraciadamente no le puedo decir su nombre porque le tengo 
aprecio a sus hijos. Doctor, le preguntó el periodista cuando ya ha llegado la noche y tenían tres horas de 
entrevista, ¿conviene usted en que en Querétaro no hay grupos políticos? ¿o sí? -No, no los hay. Lo que hay 
son amigos de los exgobernadores. ¿A qué atribuye que ninguno haya dejado sucesor? -A que el centro tiene 
sus compromisos y a que no se quiere el continuismo. Sería inconveniente. La política era así. -OÍDO EN EL 
1810- De buena fuente. Que la terna del PAN para el senado está formada por Luis Nava, Agustín Dorantes 
y Roberto Sosa. Lo demás son especulaciones. -¡PREEEPAREN!- Aprobada. Como decíamos en este espacio 
ayer, la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura del estado avaló el dictamen que solicita 
permitir al gobierno del estado de Querétaro adquirir una deuda cercana a 3 mil 300 millones de pesos, para 
proyectos en materia energética, de movilidad y de obras sociales. El diputado Gerardo Ángeles aseguró que 
este procedimiento se lleva trabajando desde hace meses; por lo que descartó que la petición haya sido 
aprobada en “fast track” y resaltó que hay un aval de las instancias federales correspondientes. -
¡AAAPUNTEN!- Calorcito. El líder sindical que lleva la obra en 5 de Febrero, Erik Osornio, llevó paletas y 
nieves a los obreros que diariamente laboran en la obra. Entre bromas y hasta albures, los sindicalizados le 
pidieron que regrese, como el pasado 3 de mayo, con barbacoa. A ver si les cumple. -¡FUEGO!- Infierno. Al 
gran negocio que representa para el gobierno federal las composturas y mantenimiento de la autopista 57 -
son millones de pesos mensuales en moches- hay que agregar el peligroso trazo y la imprudencia de algunos 
choferes y conductores, lo que ocasiona accidentes como el de ayer. Y el problema no se solucionará hasta 
que se decidan a habilitar el tren México-Querétaro, pero YSQ anda más preocupado por el del sureste. 
¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Abigail Arredondo dijo que la dimisión como militante tricolor de Braulio Guerra forma parte de un juego 
político y que el hoy magistrado del TS no se había reafiliado en 2018; pero nos dicen que en el sistema de 
afiliación de los partidos políticos del INE, Guerra Urbiola aparece como militante tricolor hasta el 4 de julio 
pasado. La dirigente no sabe ni quiénes son sus militantes. Liliana San Martín y el fiscal, Alejandro 
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Echeverría, signaron un convenio de colaboración para fomentar la denuncia sobre posibles actos delictivos 
relacionados al trabajo infantil y adolescente en el estado, lo que, nos comentan, deja una buena señal en el 
combate a un problema del que Querétaro no es ajeno. Infierno. En eso se convirtió la madrugada de este 
miércoles, la autopista México Querétaro, a la altura de San Juan del Río tras el choque de al menos ocho 
tráileres. Resulta urgente que las autoridades federales asuman su responsabilidad y busquen una solución 
al problema que año con año cuesta miles de vidas. Juan Ramón de la Fuente y su futuro político. Nos 
cuentan que el embajador de México en la ONU tiene muy claro que su regreso será en septiembre. Por lo 
pronto no se descarta nada para el futuro en la política del ex rector de la UNAM. (P) 
 
A LA CARRETERA FEDERAL NÚMERO 57 EN SU TRAMO CDMX QUERETARO SE LE LLAMA – Y CON 
JUSTA RAZÓN  “ –LA CARRETERA DE LA MUERTE” 
Por Andrés González 
Y es que prácticamente no hay día en que no se dé, al menos, un percance. El de la madrugada de ayer, 
estuvo más que grave, al colisionar e incendiarse ocho vehículos – siete tráileres y una pipa de gas – , 
accidente considerado ya como el mayor en lo que va del siglo. El primer reporte que llegó al 911 fue 
alrededor de las 3:30 de la madrugada y hasta las 10.30 de la mañana inició el pase de vehículos, con lo que 
sumaron casi siete horas de bloqueo, independientemente de que los trabajos de limpieza se prolongaron 
por otras dos horas más. Todo esto pasó en el kilómetro 161 de la citada autopista, destacando la labor de 
los bomberos tanto de San Juan del Río como de Querétaro, de Protección Civil del Estado y del municipio, 
dando como resultado y gracias a esta oportuna intervención, de tener solo ocho lesionados, internados 
algunos de ellos en el Hospital Civil de aquella población. Y es que los números no mienten, como para 
tipificarse como la vialidad más peligrosa del país. El dato más reciente señala que, en un año, en el tramo 
México- Querétaro se registraron 296 colisiones, 96 de las cuales se dieron con víctimas y 58 muertos en el 
sitio, resultando 115 lesionados y daños materiales superiores a los 530 millones de dólares, según datos del 
Anuario Estadístico de Accidentes en carreteras federales, que realiza el Instituto Mexicano del Transporte. 
Según este anuario y por el alto número de accidentes registrados, “ha sido considerada en estos 260 
kilómetros, como la más peligrosa del país”. El tramo es federal y la solución deberá de ser de esta misma 
instancia, federal. Sin embargo, por insistencia del gobernador Mauricio Kuri propuso en este mismo año, 
que “ante la cantidad de accidentes que aquí se registran, valdría la pena buscar ampliarla; hay 15 metros de 
cada lado y se puede ampliar a fin de hacerla más sustentable”. También destacó que lo más recomendable 
es retomar el proyecto del tren México Querétaro, siendo ambas soluciones del ámbito federal. Respecto a 
este tren, indicó que  “el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador presenta y trabaja su 
administración esta propuesta, sería totalmente de financiamiento federal, puesto que el estado no tiene 
presupuesto ni asesoramiento jurídico para poder realizar este magno proyecto”. Y en el mismo terreno 
caería la ampliación de los nuevos carriles. Otra posible solución y ya también vislumbrada por el ejecutivo 
estatal, sería la existencia de vías alternas para desahogar el intenso tráfico que se tiene. La consideración 
que se tiene es la realización de una vía, bajando de Palmillas a San Juan del Río, justo con el entronque de 
San Francisco, pero además considerar la rehabilitación después de la Avenida Tecnológico hacia el nuevo 
Parque Industrial, para quienes entren hacia la zona oriente. Y con este nuevo y grave percance, la propuesta 
se volvió a considerar. Sin embargo – y así lo vislumbró el gobernador – el mayor problema es la falta de 
recursos locales.  “Estamos considerando el tema de la liberación de vía, de aquellos que quieran entrarle a 
hacer la carretera de una forma concesionada” dijo el gobernador hace unos meses. Y ahora más que nunca, 
la propuesta tiene vigencia. Sin embargo y para darle solución a largo plazo, lo más conveniente sería 
buscarle viabilidad para darle nueva vida al viejo proyecto del Tren México- Querétaro, porque de otra 
manera continuaremos lamentando hechos como el de ayer en la madrugada. El gobierno federal tiene la 
palabra o que, al menos, se inicie en esta administración. De que urge, urge. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
TAXIS. Los taxis amarillos podrán pertenecer a plataformas como las de Uber, lo cual es una buena noticia, 
porque están en desventaja, mejorará el servicio y a ver… si así encontramos alguno cuándo se necesita. (N 
1) 
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TIEMPO DE JÓVENES  
Si no somos nosotros… ¿quién? Y, si no es ahora… ¿cuándo? Cuestiona Anette Sánchez Guzmán, quien con 
apenas 17 años, como queretana y estudiante de preparatoria, ocupa uno de los cargos más importantes a 
nivel global, como cabeza de delegación y delegada juvenil de la ONU. Precisa que no representa a Querétaro 
ni a México, sino a las Naciones Unidas como una institución global y por tanto le corresponde representar a 
las juventudes globales. Noticias tuvo la oportunidad de platicar con ella, antes de su viaje este sábado a 
Nueva York al Foro Político de Alto Nivel de la ONU, junto con 20 queretanos más de entre 16 y 29 años y 15 
de otras entidades federativas, entonces la pregunta rondaba, estaba en el aire, pero también el morbo por 
saber cómo tratan a nuestros jóvenes en estos foros a nivel global para el medio ambiente, el calentamiento 
global, la sostenibilidad y la lucha por la transición a las energías limpias, con un gobierno que le está 
apostando a las energías sucias, que patea la agenda 20- 30 y critica y descalifica a la ONU…? ¿Cómo van? 
¿Con qué bandera se presentan? Anette, con sus 17 años y una seguridad impresionante, precisa que la 
delegación no va con la bandera de México y que aun cuando van muchos queretanos, no llevan esta bandera 
del gobierno mexicano, por dos principales razones: la mayoría de los jóvenes que van son activistas, 
emprendedores y saben lo que está pasando en México. Dos, no les dan el espacio ni la apertura, las 
delegaciones que surgen de INJUVE, de Relaciones Exteriores o de diferentes instituciones, tienen un 
presupuesto y al tener ese presupuesto, representan al gobierno, tienes que hablar lo que dice el gobierno y 
al final, el tema de las energías, de las críticas de AMLO en la mañanera a Naciones Unidas; los temas de 
juventudes, se ven sesgados. Afirma que van como independientes, como activistas, como jóvenes 
emprendedores, como organización y con una crítica constructiva. También precisó que sí hay preguntas 
sobre las refinerías en México, por ejemplo, y lo que siempre contesta en esos foros es:“vengo como activista, 
critico lo que está haciendo el gobierno en ciertos aspectos, aplaudo lo que se está haciendo bien, porque 
tampoco todo se hace mal”. Al referirse a los partidos políticos, su opinión es devastadora: los partidos 
políticos se han equivocado en la forma de atraer a la juventud, quiere que ayudemos en su campaña, pero 
ayúdame no significa vamos a construir proyectos, es usarnos, es ponernos en un semáforo con una bandera, 
en nuestro coche con una calcomanía, decir estoy contigo, pero no hay un interés genuino de construir con 
los jóvenes, entonces ese es el principal daño que han hecho los partidos políticos, e inclusive faltan al 
respeto a la capacidad que tiene un joven de actuar. Y como bien dice la joven preparatoriana: Si no somos 
nosotros… ¿quién? Y, si no es ahora… ¿cuándo? (N) 
 
EN LA MIRA / ACCIDENTES VIALES 
Llama a la reflexión el suceso ocurrido en la carretera 57 con el accidente que cerró ambos sentidos. Sin 
duda, la carretera federal es una de las más transitadas y, si bien existen voces que plantean la necesidad de 
reorientar la carga pesada hacia otras vialidades, es necesario establecer políticas públicas que permitan 
tener un balance entre el transporte de mercancías en la carga pesada y el tránsito de vehículos particulares. 
Tanto una como la otra son necesarias, pues estas vías son vitales para la economía nacional y se requiere 
acciones contundentes para inhibir los accidentes. En nuestra edición de hoy, le llevamos un panorama. Se 
espera que en el pleno del Congreso local se apruebe la contratación de deuda que contraerá el Gobierno 
estatal. Se plantea que será usado para proyectos de infraestructura. Veremos cómo se da la discusión de 
este dictamen. (AM) 
 
UN FRENTE AMPLIO POR MEXICO: EL VALOR DE LA ALIANZA PRI-PAN-PRD 
Por Marcia Solórzano Gallego 
En el complejo escenario político que enfrenta México es fundamental buscar alternativas que fomenten la 
unidad y promuevan el bienestar de la ciudadanía. En este contexto, la alianza entre el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), conocida como "Frente Amplio de México” se posiciona como una opción prometedora 
que busca consolidar un frente sólido para los retos que el país enfrenta. Aunque cada partido tiene sus 
propias ideologías y enfoques, es indudable que comparten valores comunes y objetivos fundamentales, 
como el fortalecimiento de la democracia, la defensa de las libertades individuales y el impulso del 
desarrollo económico y social, por lo que hay perfiles que cumplirán estas expectativas. Esta alianza 
representa una muestra clara de la voluntad de los partidos políticos para dejar de lado sus diferencias y 
trabajar juntos en beneficio de la sociedad. Uno de los principales defensores de esta alianza es el 
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gobernador del estado, Mauricio Kuri, quien ha expresado su apoyo y reconocimiento a la importancia de 
trabajar en conjunto por el futuro de México. En sus declaraciones, el gobernador Kuri ha destacado que esta 
alianza representa una oportunidad para unir esfuerzos y lograr avances significativos en temas clave, como 
la seguridad, la economía y la educación. La alianza busca, en primer lugar, fortalecer el sistema democrático 
en el país. Mediante la colaboración entre los partidos, se busca impulsar reformas políticas y electorales que 
garanticen la transparencia, la equidad y la participación ciudadana en los procesos electorales. Además, se 
busca promover la rendición de cuentas y la lucha contra la corrupción, con el fin de restaurar la confianza 
de la ciudadanía en las instituciones públicas. En materia económica, la alianza PRI - PAN- PRD busca 
impulsar políticas que fomenten la generación de empleo y la atracción de inversiones. (DQ)  
 
INFLUENCIA MILENIAL / “BLOQUE”: EN CAMINO A TRANSFORMAR QUERETARO 
Por Rodrigo Ruíz Ballesteros 
Queridos lectores, como Coordinador de Proyectos e Innovación en el municipio de Querétaro, me complace 
saber que, tras meses de arduo trabajo, el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, "Bloque" abrirá sus 
puertas a finales de año y será un hito en el desarrollo tecnológico y en la lucha contra la brecha digital en 
nuestra querida ciudad. El llamado es a construir el futuro de la ciudad con ideas, trabajo e innovación. 
Quienes hemos sido inspirados por las ideas de visionarios como Yuval Noah Harari y Alan Turing, creemos 
en la utilidad social de acercar a los ciudadanos a las nuevas tecnologías, de brindarles igualdad de 
oportunidades en un mundo digital en constante evolución. Y, al igual que David Mayer, profesor 
investigador de la División de Economía del Centro de Investigación y Docencias Económicas. (...) (EUQ) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 


